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洛阳·城事

洛阳晚报：这是您第一
次来洛阳吗？

李昌钰博士：这是我第
一次专门来洛阳访问。很多
年前，我访问过河南，在洛阳

停留过，参观了龙门石窟和
白马寺，留下了很深的印象。

洛阳晚报：这次来，感觉
洛阳和以前有什么变化？

李昌钰博士：这一次来洛

阳，发现洛阳变得非常好看，
最主要的感觉是洛阳的街道
非常干净，自然环境也非常
好，所以很高兴受河南科技大
学之邀，到洛阳进行演讲。

神探面对面神探面对面：：
洗试管也要做最棒的那个洗试管也要做最棒的那个
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提起李昌钰博士，人们首先会想到“华人神探”“当代
福尔摩斯”这样的称号，但您也许还不知道，李昌钰博士
还曾做过记者、洗过试管呢！

昨日上午，结束了在河南科技大学的演讲后，李昌钰
博士接受了本报的专访，他与洛阳晚报记者拉家常、谈大
学生择业观，欣然为本报独家题词“为民喉舌 报道公
正”，还将身上印有自己姓名的警徽摘下，亲手别在了本
报摄影记者的衣服上。在案发现场之外，这位享誉世界
的神探和蔼可亲、平易近人！

洛阳晚报：很多大学生不
知道今后的方向，您能不能给
一些建议呢？

李昌钰博士：我常常给大
学生讲，大学文凭并不能保证
一份职业。大学文凭就像是
你买的一张月台票，可以让
你上月台。等你大学毕业
后，下面要上哪一趟车，要到
哪个方向，在哪里下车，你要
自己决定，别人不能帮你，我
们做家长的、做老师的只能帮
忙指导。

我当时念警察专业时，我
妈妈反对得很厉害，因为我本
来是要去海洋学院，（将来）是
做船长的，那个职业也是很好
的，但是学费很高，所以我决
定不到那个学校。当然，后来
我做得（警察）很成功，她又很
骄傲了，所以不必斤斤计较。

洛阳晚报：不少大学生找
工作不易，您是如何走上鉴识
科学这条道路的呢？

李昌钰博士：找工作就是
很困难，我刚到美国找工作
也不容易，非常难的，最开始
去洗做化学实验的仪器，这

个工作很简单，不讲英文就可
以去做。

那时候，有 5 个 junior
technician（注：这里指初级化
学技术员），都是洗瓶瓶罐罐
的，我资格最浅。最老的一个
叫乔治，他就跟我讲，不要洗得
太快，要慢慢洗，洗快了就又
脏了，洗不完的。然而，我
这个人的个性是做事就好
好做。实验室的教授对我
说，你这个年轻人洗得很干
净、很好，空闲时间你要不
要学学做实验，但我没有钱
雇你。我说好啊，后来他得了诺
贝尔奖，我就成了他的学生，等
我念完博士、拿到终身教授，做
了commissioner（注：官员），
乔治还在洗试管。

所以我经常告诉我的学
生要活到老学到老，人生就是
这样，我们和很多人的人生一
起开始，不同的就是方向。

洛阳晚报：您今年已经76
岁了，今后还会继续进行鉴识
科学研究吗？

李昌钰博士：会的，我会
一直将鉴识工作做下去。

洛阳晚报：一个人可能
有很多兴趣，但如何将兴趣
变成职业，进而像您一样取
得如此大的成就呢？

李昌钰博士：因为很难
预测一个人的前景。当然，
我们每个人都有目标。我有
两个孩子，一个儿子，一个女
儿，我女儿就不知道要做什
么，我儿子7岁时就说要做
牙医，所以两个人个性不太
相同。后来，我儿子22岁就
从牙医学院毕业了。我跟我
儿子讲，没有人会找你这么
年轻的牙医看病，因为牙医
就像外科医生，是需要有点
儿经验的，结果我错了，很
多女孩子都喜欢去找他看
病，因为他长得跟爸爸一样
帅（笑）。

我女儿是一下一下改
（目标），她说她要做 elec-
tric engineer（注：电气工程
师），就进了麻省理工学院，
那是全美国最好的理工学
院，她念完了，结果还没毕业
就去了一家保险公司，本来
是请她做computer engi-
neer（注：电脑工程师），后来
发 现 她 有 interpersonal
skill（注：社交技巧），跟人相
处的能力。我太太开玩笑
说，这也是遗传你的，看到每
个人都是好朋友。后来，她
又去一家银行做了副总裁，
变成banker（注：银行家）。

所以，每个人的前途不
一样，像我当时做警察也是
偶然的，但是你要从工作上
找兴趣，你一定要对自己诚

实，知道自己到底能做多
少。你们做记者也是有兴趣
的，咱们的工作都是很辛苦
的，同样是调查工作。

洛阳晚报：听说您以前
也做过记者。

李昌钰博士：我做过记
者，很辛苦的，所以我本来决
定不给记者 interview（注：
采访）的，后来我决定给你们
interview，是因为我知道你
们的工作。记者是非常辛苦
的一个工作，但是选择这个
并不是要钱，是能够实现愿
望。但是下一步你要怎么
走，要变成编辑呢，还是变成
报社管理者呢，还是要转到
电视台呢，我也做过助理编
辑，也做过编辑，所以知道每
个人都要有一个方向。

洛阳晚报：李博士，在海
外取得成功的华人并不少，
但大多数在诸如物理、数学
等领域取得了成就，作为享
誉世界的华人神探，您是如
何在鉴识科学方面取得如此
大的成就？

李昌钰博士：我们华人
逻辑思考能力很好，所以大
部分学理工，学数学。在国
外，我们的英文语言能力不
能和美国人比，因为我们不
是在美国出生。一个人13岁
之后学外国语言就很困难

了，我们要先将英文翻译成
中文，再把中文翻译成英文，
这样在沟通方面比较慢，所
以我们做物证科学就比较困
难，因为要求 communica-
tion（注：交流）反应要快。

我从小就喜欢语言，而
且我喜欢看福尔摩斯侦探
集，小的时候也喜欢看《三
国演义》《水浒传》，我妈妈
每次骂我不用功，所以我都
是每天半夜在被窝里打手电
筒看。

我从小就喜欢念书，所

以就养成了好奇的习惯，做
鉴识工作很重要的就是要
有 power of observation
（注：观察能力）。今天，由
于时间关系，我在演讲中没
有讲到观察能力，就是说
做医生给病人看病也需要
观察能力，中医是把脉、察
言观色，西医呢，就是验血
测尿，这都是观察，为了能
够找到病人的病根，所以
我当时也是喜欢到现场，
对现场的物证产生了浓厚
的兴趣。

【谈经历】洗试管也要做最棒的那个

【谈洛阳】首次专门来洛访问

【谈成功】语言能力+观察能力

【谈职业】人生最重要的是要有兴趣和方向
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